



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58
www.venceremos.cu

Viernes 11 de junio de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1.00 peso.
Año LVIII. No. 46. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

¡Alertas!: crece la COVID-19 en la provincia

● Se impone la responsabilidad ciudadana, la observancia de los protocolos de Salud y las medidas profilácticas, para revertir la peligrosa ruta que marca el SARS CoV-2 en este instante

Ante el incremento de los casos con COVID-19 detectados, 373 en los últimos 15 días, para una tasa de incidencia de 73,6 infectados por cada 100 mil habitantes, el Grupo Temporal provincial de trabajo para el enfrentamiento al nuevo coronavirus decidió extremar los protocolos para el control de los viajeros, como principal grupo de riesgo en el actual contexto de pandemia.

En consecuencia, todas las personas con más de cinco días fuera del territorio, que arriben a los puntos de acceso, irán al Centro de clasificación en la EIDE, donde se decidirá su destino para vigilancia y se le tomará muestra para PCR. El traslado será supervisado por fuerzas del Ministerio del Interior y aquellos cuyo destino sea Baracoa, Maisí o Manuel Tames, serán ingresados en los centros de aislamiento habilitados en la ciudad del Guaso.

Las autoridades sanitarias aclaran que quienes porten un resultado de PCR negativo, con menos de 72 horas, no serán ingresados, pero deberán cumplir la cuarentena domiciliar por 10 días.

Se exoneran de estas medidas, funcionarios del Estado que permanezcan por menos de 72 horas en el territorio y los pacientes de alta médica que lleguen con su documentación certificada, así como los viajeros que transiten en vehículos privados con destino a otros municipios y previamente coordinen con sus localidades, el aislamiento y toma de PCR.



Extremar los protocolos para el control de los viajeros, clave en el enfrentamiento a la pandemia.

Desde el pasado 23 de mayo Guantánamo experimenta un alza significativa de contagiados con el SARS CoV-2, y transmisión en nueve de los 10 municipios, razón por la cual una comisión presidida por la doctora Regla Angulo Pardo, viceministra de Salud Pública, chequea *in situ* la estrategia frente a la pandemia y las acciones más efectivas.

En intercambio con las autoridades locales, Angulo Pardo insistió en profundizar más las encuestas epidemiológicas a los sospechosos y a los positivos cuya fuente

de infección aún se desconoce, pues la existencia de esos casos favorece la propagación y dispersión de la enfermedad.

El pesquisaje activo y con calidad también es herramienta determinante para avanzar en el actual control epidemiológico y reducir vulnerabilidades y, por tanto, el número de infectados en los municipios de Baracoa, Niceto Pérez, Guantánamo y Manuel Tames, epicentros de la pandemia en esta zona del país.

Las comunidades de Vilorio (Niceto Pérez) y Joa (Baracoa),

tienen activos dos eventos de transmisión local del virus, con una veintena de afectados.

Las estadísticas de esta semana indican una preocupante disminución de la percepción de riesgo en la provincia, donde además persisten indisciplinas sociales, violaciones de las normas en el hogar, el barrio y las instituciones.

Muchos positivos que ocultan información de contactos, e incluso, algunos se rehúsan a ingresar, actitudes que demandan aplicación enérgica de la ley.

Hasta tanto no se asuma el manejo de la pandemia como responsabilidad de todos, resultará muy difícil ganar la batalla contra el SARS CoV-2, virus que al cierre de este jueves contagiaba a 50 personas, y es responsable del padecimiento de la COVID-19 en 33 pacientes pediátricos, siete maternos y mantiene a cuatro ciudadanos en Terapia Intensiva, con peligro para sus vidas.

● Dairon MARTÍNEZ T.
Foto: Lorenzo CRESPO S.

Déficit de harina afecta producciones de la Industria Alimentaria

CUBA
VS BLOQUEO

La disminución de los niveles de harina de trigo para la elaboración de pan y repostería afecta las principales producciones de la Empresa provincial de la Industria Alimentaria y, a su vez, las ofertas en los establecimientos comerciales y gastronómicos.

Albis Hernández Pérez, directora de la empresa, explicó que la provincia transita por una situación crítica con la harina, que desde el mes de mayo redujo las entregas diarias de la materia prima, de un 50 por ciento previsto a inicios de año, a un 32 por ciento.

Informó que, con el volumen de gluten que reciben, se garantiza el pan de la canasta básica familiar y de algunos organismos priorizados como Salud, para la dieta de pacientes ingresados en hospitales,

hogares maternos, de ancianos, y centros de aislamiento, además de los círculos infantiles. También respalda la producción de galletas destinadas al Plan Turquino.

El recrudescimiento del bloqueo económico, comercial y financiero que Estados Unidos impone a Cuba y el aumento de precios en el mercado internacional por la crisis sanitaria, inciden en la falta de harina, no obstante, buscan alternativas para mantener la producción de alimentos y las ofertas.

Apuntó que, como variante, la Alimentaria elabora el pan destinado a organismos con un 10 por ciento de harina de maíz, para garantizar el cumplimiento de los compromisos con los sectores vulnerables. Por su parte, la Empresa Cubana del Pan agrega el 20 por ciento de ese sustituto en el



Desde mayo se redujeron las disponibilidades y entregas diarias de harina a las panaderías.

proceso del que venden de forma liberada a la población.

La harina de maíz modifica la textura del producto y, de algún modo, el sabor, pero no el volumen, y su empleo permite mantener la estabilidad comercial, a la vez que aporta valores nutricionales.

La poca disponibilidad de harina de trigo impacta también la elaboración y venta de repostería, e incidió en la suspensión de la producción de galletas destinada a la comercialización por la libreta de abastecimiento, y la paralización de líneas de bizcochos, galletas dulces y fideos, concluyó la directora.

● Rosalba CASTILLO DIMOT
Foto: L. C. S.

Le asiste la razón a Irene Guevara Soto, residente en calle 2 Edificio 24, en el reparto Obrero, al plantear en Instantáneas que, desde el año pasado en que se les otorgó teléfonos en los edificios 21, 22, 23, 24 y, en el de cinco plantas, aún no se benefician de esa prestación, porque no acaban de instalarles los equipos.

Desde el 24 de diciembre de 2020, asiente Reina Elvia Labañino Labañino, directora Territorial de la Empresa de Telecomunicaciones aquí, el Consejo de la Administración entregó al Centro de Telecomunicaciones del municipio de Guantánamo un listado de beneficiados, correspondiente a la Comisión 5, del Proceso de Comercialización de nuevos servicios telefónicos, asociados a la central del reparto Obreiro, que incluye residentes de los edificios antes mencionados, y el de cinco plantas de ese asentamiento poblacional.



Respuesta al LECTOR

Ante ese reclamo, reconoce las demoras en la instalación de esos demandados servicios, al tiempo que aclara que se debe "al obligatorio cumplimiento de las medidas implementadas para contrarrestar la situación epidemiológica que presenta el país y Guantánamo, en particular, que transita por la etapa de transmisión autóctona limitada de la COVID-19, decretada por el Grupo Temporal provincial de Trabajo para el enfrentamiento y control del nuevo coronavirus".

De ahí que, asegura, "estén reducidos los trámites y prestaciones en nuestras unidades comerciales y la presencia del personal técnico en las viviendas de los clientes", aunque ratifica el compromiso de la instalación de esos nuevos servicios telefónicos a los beneficiados, una vez que las condiciones epidemiológicas lo permitan.



Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola!, amigos de **Contigo**. El dúo Buena Fe acaba de lanzar el video clip de su cuarto tema, y uno de los más pegajosos del disco *Carnal: La Catrina*, una proclama de deseos, una relatoría de lo que aqueja al mundo y debería desaparecer.

Buena Fe se valió de la realización audiovisual de Víctor López, de Remache Estudio, con guion y dirección de arte de Abel López. El video juega con imágenes, efectos visuales, sensaciones, poesía, que junto a la actuación de Denys Ramos, captan de inmediato la atención. Sin más, compartimos con ustedes este éxito, y esperamos que busquen pronto el audiovisual.

La Catrina

Ven a mí. Ven a mí

Para que convivir siga siendo sagrado

Pa' que quede claro el universo vedado

Para que los colegios den lo invertido

Y no infecte al núcleo lo podrido.

Para que lo fatal no engorde prontuarios

Pa' que lo sanguíneo no sea sanguinario

Para no albergar filial del infierno

Para que el sudor tenga buen gobierno.

Para que nadie quiera encaramarse en zancos

Como corrupto y ladrón de "cuello blanco"

Antes que ahora se vuelva después

La niñez, la vejez

Tengan blindaje contra insensatez

Y el apetito del abusador

Y si persiste el surtidor de dolor, pues.

Estribillo

Que venga la Catrina y que le dé su amor

Que venga la Catrina y que le saque a bailar

Que venga la Catrina y que le dé lo suyo

(lo suyo, lo suyo, lo suyo)

Que venga la Catrina y que le saque a bailar

Que venga la Catrina

Pa-pa-pa-para que el prominente multi-reincidente

Inclemente al clamor de la gente

Latido perdido, salud malgastada

No deje a la vergüenza acorralada

Para que la impotencia no sea la adivinanza

Que se resuelve con la venganza

Hay que mirarle a la cara al veneno

Hay que lograr que el tren sin frenos

Tenga que parar

¡Parar! (repetir 2 veces más).

Sin pesadumbre, ni desazón

Cuando el diablo ponga cara de llorón

Si en la difusa calma del vórtice

Toda certeza tributa al índice

O la justicia te hace partícipe

O la indiferencia: cómplice

Cómplice (repetir 3 veces más).

Estribillo



Desenfoque

En las calles 9 Norte entre 1 y 2 Oeste, se creó desde hace más de 15 días un salidero de agua que vierte, descontroladamente, hacia esas y otras arterias aledañas, lo que ocasiona molestias a vecinos, transeúntes y al tráfico vehicular. Ante problemas como este, las soluciones por parte de las entidades responsabilizadas deben llegar con mayor rapidez, como expresión de la política del país para ahorrar el esencial recurso.

(Telecentro Solvisión)



Lactancia materna y COVID-19: algunas respuestas de la OMS

• Por Mariley GARCÍA QUINTANA, de la ACN

La lactancia materna constituye el alimento ideal para los recién nacidos, la vía fundamental a través de la que el bebé recibe los nutrientes, proteínas y vitaminas necesarias con las que enfrentar con éxito el nuevo mundo al que abre sus ojos.

Sin embargo, en tiempos de COVID-19, no son pocas las embarazadas o las madres en pleno período de lactancia, que se encuentran frente a la duda sobre qué es lo más seguro para el pequeño durante esta pandemia.

El contacto piel con piel y la lactancia materna temprana y exclusiva ayudan al bebé a desarrollarse, por lo que no hay razón para interrumpirla como consecuencia del virus y, hasta la fecha, no se ha detectado la transmisión de casos activos de la COVID-19 por la leche materna, aclara la Organización Mundial de la Salud (OMS), en su sitio web oficial.

Sobre el tema, el organismo sanitario internacional ofrece algunas respuestas para ayudar a aquellas madres o familiares en general preocupados sobre las implicaciones de esa enfermedad para dicho proceso de alimentación natu-



ral de madre a hijo.

¿Debería seguir la lactancia materna durante la pandemia? La leche materna contiene anticuerpos beneficiosos para mantener a los bebés sanos y protegidos de muchas infecciones, y los anticuerpos y los factores bioactivos de la leche materna pueden combatir la COVID-19, incluso, si el bebé ha sido expuesto al virus.

¿Debería mantener la lactancia materna si tengo, o sospecho tener la COVID-19? Ese vínculo entre la mamá y su bebé debe continuar, pero en ese caso con las debidas precauciones, que incluyen llevar mascarilla; lavarse las manos con agua y jabón, o con un desinfectante para manos con base de alcohol, antes y después de tocar al bebé y, sistemáticamente; limpiar y desinfectar todas

las superficies que haya tocado.

¿Pueden contraer la COVID-19 los bebés alimentados con leche materna? Hasta la fecha, no se ha detectado la transmisión de casos activos del SARS CoV-2 a través de la lactancia, aunque los científicos siguen analizando la leche materna.

¿Debería darle el pecho al pequeño si está enfermo? Tanto si el pequeño contrae la COVID-19 como cualquier otra enfermedad, es importante seguir alimentándolo con leche materna, pues esta refuerza su sistema inmunológico y a través de ese alimento el niño recibe anticuerpos maternos, ayudándolo a combatir las infecciones.

¿Qué precauciones tomar durante la lactancia materna? Lavar las manos con agua y jabón antes y después de tocar al bebé y utilizar un desinfectante para manos con base de alcohol, así como desinfectar habitualmente los extractores de leche materna, los recipientes de almacenamiento de esta, y los utensilios para la alimentación del niño después de cada uso.



Responder al pueblo es también hacer Revolución

• Por **Mayliovys DEL TORO TERRERO**

Venceremos fue reconocido nacionalmente en el II Festival de la Prensa Escrita, en el 2000, por la sección *Instantáneas*, uno de los espacios que promueven el vínculo del medio de comunicación con su lectores, y es portavoz para denunciar las malas prácticas de las entidades, a las que se les exige atender, solucionar o tramitar las demandas populares.

Junto a *Desenfoque* y *Respuesta al lector*, las *Instantáneas* prestigian las páginas del órgano de prensa al servicio de la sociedad, y como celador de la adecuada implementación de las políticas públicas. En materia de comunicación, constituyen un valioso mecanismo de retroalimentación con la opinión pública, de ahí que muchos guantanameros vean en la prensa una vía efectiva para canalizar sus problemas y resolverlos.

Duele, pero cura, fue el mensaje comunicativo que transmitían en sus inicios los venceremistas, refiriéndose al sentido crítico y directo de la sección que, de hecho, hasta hoy se encuentra entre los contenidos más seguidos por los lectores de la versión impresa, pues las quejas, denuncias y preocupaciones que se publican reflejan el sentir popular en relación con cuestiones socioeconómicas generales, y particulares, que impactan a diario en la vida del ciudadano de a pie.

Los pronunciamientos continúan llegando a través de cartas, textos enviados a los periodistas, o en conversaciones directas con las personas afectadas, quienes muchas veces son víctimas de la "epidemia" de la burocracia y el "peloteo" cuando todo depende de una respuesta sincera. Agotados los caminos, al menos, confían en que *Venceremos* llame la atención de los organismos involucrados, y contribuya a la posible solución.

Marelis Iznaga Reyes, jefa de Redacción del Periódico, asegura que no obstante, la bien ganada reputación de las *Instantáneas*, en estos últimos años no pocas instituciones de la provincia se han vuelto inconsecuentes (hasta indolentes) con el rigor y la celeridad para responder y solventar las situacio-



Reconocimiento a la sección *Instantáneas* en el II Festival Nacional de la Prensa Escrita.

nes que se denuncian en la sección, en contra de las exigencias partidistas de prestar oportuna y debida atención a los asuntos del pueblo.

Señálese, por ejemplo, que en el primer cuatrimestre del año, de las 102 instantáneas publicadas, solo 13 tuvieron respuesta de los organismos siguientes: tres, Cupet; dos, la Eléctrica, la Alimentaria, la Dirección de Deportes, así como la de Trabajo y Seguridad Social, en tanto, la Empresa de Alojamiento y Recreación, la Unidad Empresarial de Base Mantenimiento Hidráulico y Etecsa, una cada una.

El resto de las inquietudes quedaron

a merced de los trámites, o peor, sin solución, porque ni siquiera se envía al medio un documento que deje constancia de que se están analizando los casos o se informe de su tratamiento.

La gran mayoría de las veces, señala Iznaga Reyes, los directivos eligen el mutismo fácil o taponean las fisuras de su servicio, tal es el caso del Banco Popular de Ahorro, Comercio y Gastronomía, Comunales, Acueducto y Alcantarillado, Bebidas y Refrescos, por solo mencionar algunos, que hasta la actualidad no dan señales de que las quejas planteadas por los lectores hayan tenido respuesta.

Algunas respuestas, por demás, constituyen evidentes evasivas o justificación de los problemas, lo que ha conllevado a que la dirección del órgano de prensa inserte una coletilla al respecto, o decida no publicarlas por su ambigüedad o carencia de veracidad.

La cuestión es que el perjudicado termina siendo el pueblo, por eso apela a los medios que posee para exigir su derecho, y la prensa tiene ahí su rol principal.

¿Pero qué hacer cuando los responsables de responder se hacen de la vista gorda y obvian las bases fundamentales de la política de comunicación orientada por el Gobierno o carecen de esa necesaria vocación de servir?

Revolución es no mentir jamás ni violar principios éticos, dijo nuestro Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, y ante problemas como estos, con las *Instantáneas*, urge volver sobre la prédica y pensamiento fidelista.

Callar ante lo mal hecho, también es una forma de hacer vulnerable la credibilidad y confianza en la gestión del Gobierno, de las empresas, de los sectores, de cada una de las entidades que tributan al Estado cubano.

No debe haber mano floja con las personas que se nieguen a atender las inquietudes de la población.

Una respuesta oportuna y sincera es también una forma de obrar bien por y para el pueblo, de hacer Revolución como estamos llamados en estos tiempos.

Instantáneas

Leyanis Rodríguez Tames llama la atención sobre la aglomeración que se arma en la bodega de Martí y 10 Norte, donde ubicaron varias unidades de víveres para la compra del aseo de la canasta básica. Ella, que pertenece a la número 134, sita en Calixto García entre 5 y 6 Norte, opina que deberían situarla en la de Los Maceo y 5 Norte, más cercana. Tramitó la queja en la Empresa municipal de Comercio y no le han dado respuesta... **No son pocas las inconformidades sobre el uso de los cajeros automáticos, sobre todo, los fines de semana. Afirman muchos guantanameros que la logística para mantener la eficiencia en ese servicio, falla, y ponen como ejemplo, que el pasado domingo 6 de junio, a las 8 y 30 de la noche, no había disponibilidad de efectivo en los seis equipos situados en el centro de la ciudad, por lo que les fue imposible materializar sus operaciones de extracción. El desaliento fue mayor para quienes viven en los barrios de la periferia y otras zonas alejadas, como el reparto Obrero, por la larga caminata. Urge buscar una rápida solución para resolver ese problema que siempre perjudica al cliente o al usuario de su propio dinero...** ¿Por qué las colas para entrar a las tiendas en MLC Los Muchachos, El Orbe y La República se organizan frente a otras entidades cercanas, ajenas a esos comercios, como la Plaza del Mercado, el Centro de Arte y El Atelier?... **Vecinos de Pedro A. Pérez entre 14 y 15 Sur aseveran que hace más de un mes trabajadores de Comunales no recogen desechos sólidos en esa zona, donde se torna compleja la falta de higiene...** Los pomos de agua de 5 mil mililitros que se ofertan a 47.50 pesos en la cafetería Habana Club, ubicada en el bulevar guantanamero, son vendidos a 80 pesos en el restaurante Venus, en las calles Pedro A. Pérez y Crombet. ¿Qué justifica la diferencia de precio, si en ambos casos son para llevar?, se preguntan consumidores preocupados... **Pobladores y agricultores del Alto de Filipinas, en el montañoso municipio de Niceto Pérez García, ansían, desde hace algunos años, contar en esa zona con un voltaje estable, pero esa dificultad aún no se resuelve, a pesar de sus reclamos. La fluctuación en el servicio impide la cocción o refrigeración de alimentos con los equipos electrodomésticos diseñados para cada función específica...** Un salidero en la conductora que abastece de agua potable a las viviendas de los residentes en calle 8 entre 7 y 9, en el reparto Obrero, ocasionado por una considerable rotura, dilapida de forma permanente el preciado líquido. Sara Almodóvar Sánchez afirma haberlo reportado en más de una ocasión en la oficina correspondiente, y nada. Gracias a la acción de los vecinos se ha restaurado, pero lamentablemente, en estos momentos, frente al local de Correos hay otros dos hoyos, que provocan que ese recurso no llegue con presión a los hogares... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

¿Advertencias en saco roto?: ¡NO!

• Por **Luz Marina FORNIELES SÁNCHEZ, de la ACN**

Luego del paso de más de 445 días de la batalla contra la COVID-19, en Cuba son cuantiosas las experiencias derivadas del diario combate y, entre ellas, la insistencia en la alerta constante frente a un virus devenido problema mundial.

Este azote letal para toda la población, sin distinción de edad, requiere en su abordaje de mucha tenacidad y también de organización, eficiencia y disciplina.

Las advertencias del peligro no pueden caer en saco roto. Los oídos receptivos no pueden dejar de escuchar y actuar en consecuencia.

Cuidarse sigue siendo la palabra de orden, aunque en la Isla ya hayan sido inyectados más de un millón 100 mil personas con, al menos, una dosis de los candidatos vacunales cubanos.

En tal cuantía se incluyen los ensayos clínicos pioneros, los estudios de intervención y la actual intervención sanitaria, que debe contribuir a disminuir la cifra de enfermos y fallecidos, y controlar la transmisión del SARS CoV-2.

Entre los beneficios de esta estrategia se cuentan los incrementos de los anticuerpos en el organismo para enfrentarse al virus, evitar que las personas contraigan el mal y transiten a fases de gravedad, y así también al lograr altas coberturas de vacunación, con las dosis requeridas y la ansiada inmunidad, todo ello contribuirá a cortar la transmisión.

Esfuerzos descomunales y recursos cuantiosos acompañan esos afanes, pues recientemente el ministro de Economía y Planificación, Alejandro Gil Fernández, informó que ascienden a 300 millones de dólares los gastos asociados a la lucha antipandemia, en tanto, del presupuesto se han erogado unos 2 mil millones de pesos.

En tan crudo contexto cobra ribetes descolantes, por supuesto, el inamovible y criminal bloqueo de EE. UU., que le sigue haciendo la vida más difícil a los cubanos también en medio de esta crisis sanitaria.

Para que los aportes de los científicos y el personal médico

ejercen su papel, y los medios financieros sean empleados con eficacia se requiere, además, de la colaboración de todos a nivel personal, familiar, comunitario y en los centros laborales.

Junto a la disposición de recibir en sus brazos los inmunógenos Abdala o Soberana 02, hay que seguir respetando las medidas higiénicas y sanitarias, porque cuidando tu vida, cuidas también la de los demás.

A la intervención sanitaria la tienen que acompañar el uso obligatorio del nasobuco, el distanciamiento físico, la higiene de las manos, el evitar las aglomeraciones y desplegar cuidados especiales para con los niños y los adultos mayores.

El comportamiento de la COVID-19 en marzo superó las estadísticas de febrero.

Abril marcó otros récords muy lamentables, pero mayo fue el mes más terrible de la pandemia en este país caribeño, con una meseta sostenida de más de mil casos diarios y con reporte acumulado superior a las 900 muertes, de ellas 209 en el quinto mes del año.

Con mirada crítica, las autoridades han identificado problemas organizativos y subjetivos, insistido en la baja percepción del riesgo, la inestabilidad en las provincias, la excesiva movilidad, la incorporación de las nuevas cepas más intensas y mortíferas; el incumplimiento de los protocolos y medidas sanitarias aprobadas como parte del plan nacional para la actual etapa, así como la baja exigencia, en el plano epidemiológico, por parte de organismos e instituciones.

Con más diseminación e intensidad en La Habana, Santiago de Cuba y Mayabeque, los modelos matemáticos de pronósticos siguen anunciando panoramas desfavorables de la COVID-19 en el país, con más contagiados en los diferentes grupos etarios y, en consecuencia, las lamentables pérdidas de vidas humanas, que ya totalizan mil 45.

Guantánamo experimenta un alza de los contagios, 45 de acuerdo con el parte de este martes 8 de junio y reporta, entre los 141 ingresos en terapia intensiva del país, a dos pacientes críticos e igual cantidad de graves.

Entre la espada y las MLC

● Las tiendas en Moneda Libremente Convertible, nacidas para dar respuesta a la demanda solvente de un segmento del mercado, se han convertido casi en la única opción para muchos guantanameros: los que pueden acceder al servicio y los que no, pero no tienen otra alternativa

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ y Mayliovys DEL TORO TERRERO
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES y L. A. M.

“Yo lo he hecho, pero hoy tengo el día para hacer cola y no pienso comprarle un turno a nadie”, grita una mujer a voz de cuello en medio de una aglomeración en la esquina de la Plaza del Mercado, donde regularmente esperan las personas para entrar a la tienda Los Muchachos.

Ese día, “productos estrella” -de gran demanda- mueven al casi centenar de personas: refresco gaseado en pomo, cerveza, puré de tomate y paquetes de sopa..., así que los turnos se cotizan a 100 pesos, más o menos, en dependencia de cómo transcurra el día y la “revoltura” del río.

Los turnos, nos dice la misma mujer luego, un poco más calmada, “dependen, sobre todo, de lo que saquen. Si quieres una nevera chiquita, hasta 2 mil pesos; una bicicleta eléctrica, mil pesos, y una olla multipropósito, 500..., imagínese”.

Y vuelve a la cola, que a esa hora parece una serpiente, que se ha tragado varios elefantes. En la cabeza, se mueve todo: los dispuestos a vender su puesto y quienes llegaron tarde, pero con la confianza de poder entrar de primeros, y también los que se levantaron a las 4:00 de la mañana, porque el dinero les queda justo.

Hay, también, colas ocultas. Cecilia Soto estuvo en una de esas. “Cogí un turno cuando sacaron neveras en Mercurio, y cuando se acabaron, la gente hizo un listado para seguir la cola, y había que ir a cantarla todos los días a las 5:00 de la tarde, a pesar de lo cual entré siendo el 4 y terminé siendo el 94. La dejé cuando me enteré que eran ilegales”.

En ese universo, el colero y el revendedor es el rey. Se entera del qué, el cuándo y el cómo van a sacar los productos en cada tienda donde, a fuerza de roce y prebendas, siempre hay alguien de su lado que avisa, separa, alerta y, en algunos casos, compra.

Para los “mejores del oficio”, hacer cola se ha convertido en su trabajo. Se organizan para que los hombres guarden el puesto de noche y las mujeres lo aseguren durante el día. Se conocen entre sí y han creado alianzas, para abarcar mucho y apretar en la misma medida.

Pero el colero y el revendedor no son el todo. En realidad, son un producto más de la escasez, de la poca oferta para la mucha demanda, de la inflación que ya nos habían anunciado, pero no esperábamos tan violenta, amenazando con crecer todavía más: los hijos bastardos de la oportunidad.

Las simas del iceberg

Uno de los problemas del problema es el desabastecimiento. Que entras a una tienda, tras una cola, y solo te llevas una cosa, entonces tienes que ir a otra, para adquirir algo más, y probablemente a una tercera o cuarta, y terminas el día sin haber comprado todo cuanto necesitas.

Y se necesita, a fin de cuenta, las tiendas en CUP no han mantenido la oferta -como se dijo al inicio de los comercios en “mone-



Otros de los “peros” de las tiendas en MLC, además de las eternas colas, se relacionan con los problemas de conectividad y la lentitud del servicio, en tanto suelen trabajar menos cajas que las existentes, como pudimos comprobar.



Una de las proyecciones de la comisión gubernamental para el enfrentamiento a coleros y revendedores es la generalización de la aplicación Portero.

da dura”- y la venta regulada a la población de productos es desigual -lo que corresponde a una tarjeta de abastecimiento es lo mismo así el núcleo sea de una o 10 personas, precaria y espaciada.

El último de los recorridos indagatorios para este reportaje nos “tocó” un día bastante tranquilo. En las tiendas Los Muchachos, el mercado La Tijera y La República había una treintena de personas, con cierto aire de organización.

Dannay Hinojosa está allí, a un costado de Los Muchachos, justamente por eso. Cuando hay solo coleros, no se anima ni a preguntar. “Casi siempre vengo en busca de aseo personal, algo para echarle al pan de los niños, y algún otro alimento..., pero me voy si hay mucho reguero. Esto del control del Carné ayuda, porque antes la gente tenía varias colas a la vez, y ahí venía la corredera y el maltrato”.

Pero sigue golpeando la poca oferta. “No hay plato fuerte, el aceite es como si no existiera, no aparecen confituras para los niños”. El otro día, sacaron gelatina, y voló, y al momento estaba a 500 y 600 pesos en Revolico -nombre que usaremos para referirnos, en general, a los grupos de compra y venta en Facebook y WhatsApp.

María Cisneros es categórica. “La oferta es pésima. Hay que dejar de trabajar un día entero si quieres algo. Cuando una se queja, las tenderas te miran como si no hubiera nada por hacer, pero en otras provincias hay más ofertas... ¿Por qué aquí hay tan poco?”.

El otro problema, para muchas personas, es conseguir MLC. Esta semana, el dólar americano -el de mayor circulación- amaneció a 70 pesos en el mercado informal e ilegal de divisas.

“Ahí está la cosa. Dijeron que en algún momento el dólar estaría a 24 pesos en Cadeca, pero nunca venden. Así que quienes no tenemos familia en el extranjero, con nuestra moneda nacional tenemos que pagar, por cada verde, lo que pidan”, expresa su insatisfacción Shayli Gómez.



Dannay Hinojosa reconoce la organización que ha ganado la cola en los últimos días, pero se queja por la escasa oferta de productos de primera necesidad, como aceite y cárnicos.

Es como dice. Según fuentes de Cadeca y el Banco Popular de Ahorro, desde que existen las tarjetas en MLC, no ha habido disponibilidad suficiente de estas divisas -además del USD, la libra esterlina, los euros...- para vender a la población.

Por otra parte, lo que piden por estas monedas, sobre todo, el dólar, encarece a más del doble el precio original de los productos. Es una cuenta básica. Un jabón de 50 centavos en MLC costaría 12 CUP según la tasa oficial, pero cuando el dólar se compra a 70 pesos, ese precio es de 35 pesos, dentro de la tienda.

Para quienes no tienen tarjeta, divisa o posibilidades de entrar a las tiendas, el precio se infla todavía más: jabón Lux (60 CUP), champú Oro Líquido 400 ML (450 CUP), cerveza Bucanero Max (100 CUP), malta Hollandia (80 CUP), paquete de fideos Red Bear (60 CUP), desodorante OBAO (150 CUP).

Lo que no surten las tiendas, generalmente se trae del exterior, en cuyos precios también incide el costo callejero de MLC;

los de la ropa y los zapatos, especialmente, han experimentado un incremento exponencial. Unas chancletas de casa cuestan unos mil CUP, y un pantalón hasta 2 mil, por citar dos ejemplos.

Enfrentamiento

En Los Muchachos, tres trabajadores del Índer tienen a su cargo la cola, “uno, organiza la fila y recoge el Carné de Identidad, y los otros dos se ubican a la entrada y a la salida, para evitar que otras personas accedan de manera irregular”, explica Pedro Pablo Turro Azahares, jefe del equipo en la tienda.

Durante la primera “vuelta” de ese día recogen 50 carnés. La idea “es evitar que las personas tengan varias colas a la vez o acaparen turnos para luego venderlos”.

La aplicación Portero -que inició en Cubasí-, por lo menos, en La República y Mercurio, destraban un poco las colas aunque, en ninguno de los dos casos, termina de ponerle el cascabel a este gato con pinta de hidra de mil cabezas.

En la Comisión de enfrentamiento a los coleros y revendedores que lidera Arnaldo Osoria Labañino, coordinador de Programas y Proyectos en la Gobernación provincial, la percepción, empero, es de mejoría y de que, la mayoría de lo que abastece el mercado informal sale de las tiendas mayoristas para formas de gestión no estatal.

Según un informe de ese Grupo sobre mayo, en cuatro tiendas de Cimex y tres de Caribe, los inspectores de la Dirección Integral de Supervisión (DIS) “no detectaron violaciones”, mientras en los alrededores de estas, multaron a cinco personas que comercializaban de manera ilegal varios productos, como champú, keratina...

También se comprobó “que los productos existentes en las tiendas en MLC están por debajo de la demanda de la población en ambas Cadenas”. Sobre ese particular, este semanario solicitó una entrevista con directivos de Cimex, que al cierre de esta edición no había sido respondida.

El Grupo intersectorial -aúna a la PNR, la DIS, así como a las entidades comercializadoras, la ONAT...- reconoce entre las principales insatisfacciones de la población “el acaparamiento de productos” que luego se revenden en el mercado informal, y parte de las prácticas descritas en este reportaje.

Como terreno ganado, Osoria Labañino señala “los controles a las unidades para evitar la retención de mercancías en almacén, las compras por trabajadores fuera de lo normado, y el cumplimiento de las regulaciones de venta”.

En tiempo pasado, se refiere además a los “clientes a los cuales trabajadores de estas entidades avisaban lo que se comercializaría, lo cual permitía que fueran siempre las mismas personas quienes adquirían los productos de mayor demanda”, mientras reconoce como persistente, el “problema de los coleros”.

Finalmente, advirtió que “no puede permitirse” que las personas puestas para velar el orden -dentro o fuera de las tiendas- “se confabulen con coleros y revendedores”, refiriéndose, específicamente, a denuncias de la población sobre personal del Índer que, en las tiendas La Fragancia y La Tijera recogían carnés desde el día anterior.

Un problema complejo en el que -aunque no lo es todo- “también es necesario el actuar consecuente de la población, que debe identificar lo malo y denunciarlo. El enfrentamiento debe ser, también, social”, aseguró.

(Continúa en Página 5)

(Viene de la 4)



Algunas acotaciones oficiales sobre la política del comercio en MLC

“Esta nueva red (en MLC) es una opción adicional. Las cadenas de tiendas mantendrán, en pesos cubanos convertibles, una oferta de equipos y productos de línea económica, en correspondencia con las posibilidades financieras del país, en pos de asegurar programas y políticas sociales”. Nueva red de comercio en Moneda Libremente Convertible: diez preguntas básicas (Granma, 22 de octubre de 2019)



“Las sucursales bancarias y Cadeca ofrecen el servicio de venta de USD, Euro o cualquier otra divisa de las aceptadas en el país, de acuerdo con la disponibilidad que exista en cada momento de dichas monedas.

“Con preocupación el Banco Central de Cuba ha notado que nuestra población considera como algo lícito el acceder al mercado informal de cambio de divisas. En tal sentido, es necesario que el pueblo conozca que estas personas actúan de manera ilícita”. Preguntas más frecuentes sobre la apertura de cuentas en USD asociadas a tarjetas magnéticas para las ventas minoristas. (Página oficial del Banco Central de Cuba, 7 de febrero de 2020)



“La estrategia económico-social no concibe ampliar en el futuro las tiendas en MLC. La idea con el Ordenamiento Monetario es que el país funcione en una moneda, la nacional. Por tanto, esto de las tiendas en MLC es una medida transitoria ajustada al actual contexto y que, de momento, cumple sus objetivos”.

Alejandro Gil Fernández, Ministro de Economía y Planificación. (Tiendas en MLC: opción necesaria pero no deseable, Cubadebate, 19 de octubre de 2020)



Con la medida de las tiendas en MLC se persiguen tres objetivos fundamentales: dar un nivel de oferta, aunque sabemos que no es para todos; captar divisas, buscando sustituir los ingresos que reportaban los rubros exportables del país y, especialmente, el turismo; redistribuir esas divisas al resto de la economía.

Viceprimer ministro y titular de Economía y Planificación, Alejandro Gil Fernández. (Cubadebate, 4 de diciembre de 2020)



Aparece en varios perfiles de dudosa procedencia una falsa noticia sobre Cadeca y la venta de Tarjetas en Moneda Libremente Convertible (MLC) a la población. Cubanos, ¿piensa alguien que en Cuba se emiten dólares? ¿De dónde podría salir esa MLC para vender tarjetas?

Página de Facebook oficial de Cadeca. (5 de junio de 2021)



Delegación provincial de Recursos Hidráulicos

Inversiones a “contracorriente”



Trabajos en el colector de aguas residuales de San Justo.

● Texto y fotos: L. A. M. y tomada de Facebook

Contrario a lo que podría pensarse a cuenta de las crisis, los precios y los barcos, más las dificultades planteadas por la COVID-19 -que ya es bastante decir-, muy poco se ha detenido en las inversiones previstas por la Delegación provincial de Recursos Hidráulicos.

Alexey Aranda Bonne, director de Inversiones de esa entidad, asegura que creció el monto de dinero asignado a nuevas obras hidráulicas -esto por el incremento de los precios de las materias primas debido al reordenamiento- y el nivel de actividad real es similar al de años precedentes.

De todas las obras previstas para iniciar o continuar en el plan de este año, de casi 80 millones de pesos, solo se “renunció a la Planta de Tratamiento de Residuales, debido al déficit de acero y cemento, la cual queda para el 2022”, explica.

El llamado Acueducto de San Justo, que se ejecuta gracias a un crédito de la Organización de Países Exportadores de Petróleo, (OPEP), sigue su curso. “Ahora, trabajamos en la rehabilitación de las redes internas y la instalación de acometidas en los alrededores del estadio Nguyen Van Troi, y del 14 Este y Aguilera”.

La ejecución de las conexiones, precisa, marcha casi a un 90 por ciento, que los acerca a la idea de concretar el abasto a esa zona para el año próximo, aunque el plazo se vence en uno más.

“También con financiamiento de la OPEP se trabaja en el colector principal, con la colocación de dos tuberías de 500 milímetros (mm) de polietileno de alta densidad, (PEAD) -en sustitución de los cajones de prefabricado- para evacuar los residuales de San Justo, y llevarlos hasta un módulo de tratamiento con capacidad para procesar 300 litros por segundo (l/s), abunda el inversionista.

Para mejorar el abasto a la ciudad de Guantánamo, la sexta más poblada de Cuba, además se lleva a feliz puerto “un sueño” de varios años, con el montaje de dos bombas verticales de 300 l/s cada una

en la Estación de bombeo Bano, que permitirá trasegar el agua del norte al sur de la ciudad, y viceversa.

“Ese par de bombas, de las cuales una será de reserva, permitirán bombear agua desde el río hasta las partes más altas de la urbe, como Pastorita, Primero de Mayo... -las más afectadas con la disminución de la entrega de la presa Faustino Pérez- y, eventualmente, llevarla hasta la zona sur”.

Es, me aclara, un sueño en varias partes. “La conductora se terminó en 2019, como un expreso entre la Planta potabilizadora Guanta y la Estación, y la probamos, incluso, enviando agua desde el sur hasta el río Bano; el cambio es que podremos hacerlo en sentido opuesto, y beneficiaremos a varios barrios en el camino”.

Si nada falla, y hay que decir que la Empresa municipal de Acueducto y Alcantarillado cuenta con ello, “pretendemos darle valor de uso este mismo mes, como parte de las obras para mitigar los efectos de la sequía”, asegura Aranda Bonne.

También a raíz de la necesidad de afrontar la escasez de precipitaciones en los últimos años, “se cambió la fuente y se instalaron casi 3 kilómetros de tuberías de 315 y 250 mm para abastecer al Consejo Popular de Felicidad de Yateras, pues el sistema anterior



“A pesar de todo, prácticamente nada se ha detenido en nuestras inversiones”, asegura Alexey.

se deprimía con frecuencia. En estos momentos se hacen las conexiones”.

En temas de sequía, empero, el Consejo Popular de Manuel Tames merece un punto y aparte, además de actuar en consecuencia, tal y como orientó a las autoridades locales, durante una visita a la provincia, Antonio Rodríguez Rodríguez, presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos.

No es para menos: según el inversionista local, cada año alrededor de 10 mil tamenses sufren problemas de abasto del vital líquido cuando llega el período seco.

“¿Qué estamos haciendo? La Unidad Empresarial de Base de Mantenimiento y Reparación de Obras Hidráulicas colocó un kilómetro 700 metros de tubería desde el tanque hasta la zona alta de Manuel Tames, y debe empezar la rehabilitación de la obra de captación de Los Plátanos, la principal fuente de abasto del poblado, lo que resolvería buena parte del problema”, detalla.

La idea general es sustituir la antigua conductora de cemento precomprimido por PEAD, desde la fuente de abasto hasta el tanque, “pero este objeto de obra quedará para más adelante”, alerta el directivo.

“Impulsado” también por la visita del Presidente del Instituto, se ejecuta la rehabilitación de la conductora del Bagá, en San Antonio del Sur, que abastece a Yateritas, Tortuguilla..., “allí la tubería se obstruyó con restos de magnesio, y casi no dejaba pasar el agua, así que sustituimos los dos kilómetros más críticos por PEAD”.

De lo concluido este año, señala el montaje de una conductora de más de 700 metros desde la Estación de bombeo Clotilde, para incrementar el volumen de entrega a Jamaica y beneficiar, sobre todo, a barrios como La Textilera, La Planta... que recibían unos 21 viajes en pipas al mes. Eso, por supuesto, supone un gran ahorro de combustible.

Concluyó también la mejora del abasto a la zona de San Ildefonso y de Villa La Lupe, en el kilómetro 41/2 de la carretera a El Salvador, para ello, instalamos una bomba sumergible de 13 l/s en la cisterna del centro turístico, y la conectamos al sistema ya existente.

Menciona, finalmente, el asfalto. “En eso, tenemos problemas, aunque ya empezamos a arreglar la calle en Martí y 13 Norte, donde rompimos para hacer la conexión con la conductora centro”, reconoce, a sabiendas de que la deuda con las calzadas de la ciudad, por mirar cerca, es considerable.

“Lo importante es avanzar, trabajar con lo que tenemos, mover los recursos adonde hacen más falta... Ah, y no dejar de pensar en la sequía, aunque llueva. Esa es la política, y la práctica nuestra de todos los días”, resume y me despido. Afuera, el día presagia aguacero.

CUBA
VS **BLOQUEO**

Reto a la Industria Alimentaria

• *Texto y fotos: Arturo Alberto MACHIRÁN REYES*

Ricardo Cereijo Abad camina entre los restos de antiguos equipos que formaban parte del proceso productivo de la Empresa Cárnica, de Guantánamo. Sabe el valor de alargar la vida de la tecnología allí, porque los efectos del bloqueo económico, comercial y financiero, impuesto por el gobierno estadounidense a Cuba, retan habitualmente la inteligencia suya como mecánico, para buscar salvaciones alternativas.

Desde la empresa no sale todo el volumen y la variedad de productos que quisiera la población pero, incluso, cumplir con los compromisos de alimentos de la canasta básica, las dietas de enfermos y algo más es una tarea llena de desafíos. Entre el déficit de materia prima y máquinas castigadas por el peso de los años, el ingenio mueve gran parte de la producción.

“La mayoría de los problemas tecnológicos están en los motores de los equipos, y la falta de aditamentos para los sistemas eléctricos por lo que, muchas veces, tenemos que hacerles adaptaciones de otras piezas, en caso de roturas”, lo dice Ricardo mientras ajusta una máquina de hacer embutidos, la cual llegó allí en la década del 90, del pasado siglo, sin ninguno de sus componentes internos, y la inventiva la dotó de los elementos para aprovecharla.

Experiencias así son comunes en la Industria Alimentaria guantanamera, imposible de escapar a los efectos de la asfixiante política estadounidense con que se castiga a Cuba.

A quien le parezca que el bloqueo es una justificación gubernamental desconoce que, por ejemplo, la Mayor de las Antillas no puede acceder a productos que contengan más de un 10 por ciento de componentes estadounidenses (materias primas, piezas, partes, software, propiedad intelectual...).

Carlos Fernández de Cossío, director general para Estados Unidos, del Ministerio de Relaciones Exteriores, en una publicación del sitio digital *Cubadebate* reconocía que en una economía tan globalizada como la actual es muy difícil encontrar productos que no tengan hasta un 10 por ciento de fabricación estadounidense.

El ministro de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla, en su informe de denuncia a esa política, presentado el pasado año en la Asamblea General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), detalló que las afectaciones en el sector de la alimentación y la agricultura de marzo de 2019 a abril de 2020 fueron de 428 millones 894 mil 637 dólares.

Añadió que “dichos daños se habrían evitado si las empresas cubanas pudieran acceder al mercado de los EE. UU., dada la ventaja en materia de precios y cercanía, pues las industrias estadounidenses son capaces de abastecer a las entidades de la Isla de muchas materias primas y equipamientos para mejorar las líneas de producción”.



El mecánico Ricardo Cereijo Abad es uno de los innovadores más activos en la salvación de los equipos.

Yoalis Ramírez Santos, especialista de Proyectos e inversiones, en la empresa cárnica guantanamera, explica que la mayoría del equipamiento es antiguo, incluso, superan los 40 años de explotación, algunos más nuevos se han recibido procedentes de mercados euroasiáticos, y al hecho de adquirirlos en lugares lejanos se suma la imposición de los aranceles, que encarecen más la compra.

Ante tal situación y frente a las dolencias del equipamiento ahí, Ricardo, quien figura entre los más reconocidos innovadores, sabe que optar por piezas de repuesto no está entre las soluciones, por eso, ante la rotura de una mezcladora asumió él mismo la confección de uno de los aros y creó una nueva base para el equipo.

En el centro productivo la poca disponibilidad de materia prima también impacta negativamente, por ejemplo,

en el mes de mayo, de 110 toneladas necesarias de la llamada MDM (masa mecánicamente deshuesada) solo se recibieron seis.

Alberto Ferrer Castro, especialista de producción de la empresa, explica que debido al déficit de MDM -muy utilizada en elaboraciones para la canasta básica- y los bajos volúmenes de carne, se emplean alternativas a base de pasta de soya.

Las importaciones de materia prima para la Industria Alimentaria nacional también se enfrentan a la necesidad de acudir a mercados lejanos para adquirirlas.

Por citar un ejemplo de lo anterior, en el informe presentado por el canciller cubano ante la ONU el pasado año, se reconocía que la empresa cárnica mixta hispano-cubana *Bravo*, radicada en La Habana, se afectó por la imposibilidad de adquirir 2 mil 700 toneladas de carne en el mercado de EE. UU., por

un precio de 2 mil 213 dólares la tonelada, lo que obligó a recurrir a otros proveedores con precios más altos, lo cual implicó gastos adicionales de un millón 296 mil dólares.

Golpe colectivo

En la Empresa provincial de la Industria Alimentaria, Dalgis Serret Beirut, directora de Mantenimiento Funcional e Inversión, reconoce que las dificultades tecnológicas existen en todas las entidades y van, por ejemplo, desde problemas en la banda transportadora, utilizada en la producción de galletas, hasta el parque vehicular para el traslado de productos y materia prima, el cual se encuentra en malas condiciones por déficit de piezas de repuesto.

“Hoy, por ejemplo, no existe alambre para el enrollado de los motores de los equipos de las unidades productoras, hay carencia de componentes, como cables, juntas, resistencias, y rodamientos”, añade Dalgis.

La innovación es la receta con la que se trata de aliviar los dolores de las entidades, así fue como en la Fábrica de conservas de La Tagua se recuperó la bomba de pistón, haciéndole transformaciones en sus componentes para bombear la pulpa de la fruta hasta los recipientes de cocción. Los exprimidores de madera son otras de las iniciativas allí.

Frente a las dificultades y la demanda de alimentos por la población, los retos se multiplican, a pesar del bloqueo. La innovación no es tarea fácil, pero por ahora es la que asegura lo poco que se produce, y la más cercana opción para elevar la oferta. Potenciarla y estimular a quienes son parte de ella es una necesidad, ante un escenario en el que mentes y manos intentan reducir el tamaño a los problemas.



“Entre personal de oficina, de la producción y mecánicos, 67 innovadores buscan soluciones a las dificultades en la Empresa Cárnica”, reconoce Yoalis.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Vuelve a mirar: la nueva telenovela



Escena de Paula Alí y Nieves Rivalles.

• **Comienza el 14 de junio, con Paula Alí en el papel protagónico**

Vuelve a mirar, la nueva entrega televisiva de Ernesto Fiallo, empezará a transmitirse desde la próxima semana por Cubavisión, y genera mucha expectativa por dedicar buena parte de sus conflictos y giros dramáticos a la tercera edad.

Uno de los personajes protagónicos, Nora, será asumido por la reconocida actriz Paula Alí, muy seguida por sus fans, gracias a la retransmisión del humorístico *Punto G* y las hilarantes historias de la Consulta de Sexología, de la doctora Rosa Matriz.

En relación con *Vuelve a mirar*, Paula confesó en exclusiva para la Agencia Cubana de Noticias, que inicialmente Nora no era un personaje pensado para ella, y que su participación fue sorpresiva.

Cuando Fiallo la contactó para ofrecerle el papel, ya la actriz había bromeado diciéndole que él estaba haciendo una novela sobre ancianos, y la había dejado fuera.

En un principio pensó rechazarlo, pero recordó a cierta imprudente persona que la instó a dejar de actuar, porque consideraba que era demasiado "mayor" para tales rigores.

A mí no se me puede retar, contó, y enseguida llamó al director para confirmarle que Nora era el personaje que con toda la profesionalidad posible yo quería acometer. Estaba aterrada por tratarse de un protagonista, pero lo iba a hacer.

Nora es una mujer muy interesante. Su juventud campesina durante la época de la lucha contra bandidos genera en ella circunstancias que la convierten en una persona vulnerable desde el punto de vista familiar.

En la capital, un abanico de oportu-

nidades le da la posibilidad de alimentar ciertos aspectos que pasan por el amor, la amistad y su compromiso como mujer de su tiempo.

Sin ánimo de hacer *spoiler*, Paula dijo estar satisfecha por la actualidad y verosimilitud de las diferentes realidades que enfrenta el personaje, rodeada de actores que la afincaron más en las vivencias del personaje.

Entre los más cercanos están Manuel Porto, Pancho García, Nieves Rivalles y Roque Moreno, quienes desde sus posiciones argumentales la hicieron sentir muy cómoda.

Grabada en exteriores, y muy adelantada desde el punto de vista de producción, en el momento del cese de las actividades por el primer brote por la COVID-19, solo algunas escenas se tuvieron que posponer para finales de 2020.

Ahora, Paula espera como una televidente más que se estrene *Vuelve a mirar*, una experiencia que, según aseguró, no es ni lo más reciente, ni lo último que acometerá.

Se suman a sus nuevas propuestas la serie *Promesas*, bajo la dirección general de Mirtha González Perera; *Al habla con los muertos*, nuevo filme de Gerardo Chijona; la comedia de situaciones bajo la dirección de Alberto Luberta Martínez, y cinco episodios de *Tras la huella*.

Vuelve a mirar comenzará a transmitirse desde el próximo 14 de junio (lunes, miércoles y viernes), y promete sorprender no solo con un elenco de lujo lleno de tramas necesarias en torno a la tercera edad y sus interrelaciones generacionales, sino además, un acercamiento necesario a la familia cubana contemporánea.

• Amador PARDO, de la ACN
Foto: Tomada de Cubadebate



Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



Escuela de Integración Deportiva Rafael Freyre

El curso escolar sigue vivo fuera de las aulas

• Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

En la Escuela de Integración Deportiva (EIDE) Rafael Freyre se extraña el ir y venir de personas, el ajeteo en los dormitorios, aulas y áreas deportivas. Ahora todo movimiento fluye bajo las delimitaciones que, desde la misma entrada, imponen las cintas amarillas, que muestran a simple vista la existencia en su interior de un centro de enfrentamiento a la COVID-19, en este caso, el de clasificación de viajeros.

Rumbo a los comedores, las señales conducen a quienes se dirigen al centro de clasificación, en ruta que luego sigue hasta los dormitorios, donde hay disponibilidad de 90 camas para ingresar a los que no cumplen con las exigencias de los protocolos sanitarios -ante el rebrote del nuevo coronavirus la EIDE se convirtió desde el 9 de enero en hospital de campaña y, desde inicios de abril, pasó a su actual rol para el ordenamiento de los viajantes que arriban al territorio.

En sentido contrario a las cintas, al otro lado de la plaza central, donde se alzan los dos edificios docentes y las estructuras de un tercero sin terminar, se encuentran laborando los encargados de velar por que el curso escolar 2020-2021 marche, aun con la imposibilidad de darle vida a las aulas.

"Ante el regreso de la provincia a la fase de transmisión autóctona limitada a inicios de enero de este año, se detuvieron las clases dentro de la escuela, pero enseguida nos organizamos para darle continuidad a los dos procesos formativos que nos caracterizan: el docente y el deportivo", asegura la MSc. Elisabel Alpajón Guilarte, directora de la EIDE, institución que tiene una matrícula de 650 alumnos y una plantilla en general de 257 educadores.

En el municipio de Guantánamo, donde se concentra el 80 por ciento de los discípulos, los propios directivos de la Escuela se dividieron para atender los diferentes Consejos Populares y, de esa forma, dar indicaciones y controlar a los entrenadores de las 23 disciplinas que se practican en la EIDE, como a los profesores de las asignaturas generales, en el apoyo a los educandos tanto en el seguimiento a las teleclases como en la preparación física desde casa.

Mientras, en el resto de los territorios dicha labor la asumieron los departamentos Docentes y de Alto Rendimiento, de las direcciones municipales de Deportes.

"Hemos profundizado el vínculo con la familia en general, no solo con las orientaciones para la formación de sus hijos, sino evacuando dudas e intercambiando con sistematicidad.

"Una vía de comunicación importante han sido las redes sociales de *Internet*, donde mediante fotos y videos se ha seguido la preparación deportiva de todos, en especial de los atletas de perspectiva inmediata, que son interés de las escuelas nacionales. La página en *Facebook* de la EIDE nos ha permitido, además,

dar a conocer todo lo que hacemos actualmente", asegura Alpajón Guilarte.

Cuando se refiere a lo que hacen, incluye labores como la atención al centro de clasificación de viajeros -se encargan de la cocción de los alimentos, la limpieza y el control de los aseguramientos-; la producción agrícola -tienen y atienden más de una hectárea de tierra, donde han producido en los últimos meses cultivos de ciclo corto que han beneficiado a los ingresados en la propia EIDE-; el enfrentamiento a la pandemia en los Consejos Populares -en esto han participado más de 300 de sus estudiantes y parte del personal de apoyo a la docencia, como mensajeros y pesquisadores, y la atención personalizada a la familia olímpica del boxeador Arlen López Cardona, esta última misión de la Dirección provincial de Deportes.

"Ahora también nos estamos acondicionando para el reinicio del curso escolar de forma presencial el 6 de septiembre -fecha prevista por el Ministerio de Educación-, que incluirá 14 semanas lectivas y dos evaluativas, para cerrar este período y luego iniciar el próximo. Será una etapa donde nos concentraremos en los contenidos de las asignaturas, manteniendo la preparación física, pero sin mucha carga, dado que no tendremos este año Juegos Escolares. Antes, del 20 de julio al 20 de agosto, tendremos las vacaciones docentes, para la que hacemos precisiones.

"La experiencia de lo realizado para cerrar el curso escolar anterior, cuando ya la COVID-19 afectó, nos pone en mejores condiciones para poner el punto y final a este", concluye la directora de la EIDE, institución que junto al vecino Centro provincial de Medicina Deportiva, han tenido un rol destacado en el combate contra la pandemia.



Alpajón Guilarte destaca que en los últimos cinco meses y medio, su colectivo no ha tenido ni un solo trabajador enfermo de la COVID-19, muestra del cumplimiento de las medidas sanitarias.

El bloqueo daña al sector constructivo del territorio

Limitaciones con el combustible y en el acceso a equipamiento y piezas son de las principales afectaciones al sector de la construcción, que impactan en el desarrollo de esa esfera en la provincia, como consecuencia del bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por la administración de Estados Unidos a la nación antillana.

Hasta el cierre de abril, en el territorio las producciones de áridos se encontraban todas por debajo de los niveles previstos, debido a que la provincia, desde el mes de enero trabaja con menos de la mitad del combustible necesario, lo que también afecta el traslado de recursos, hecho en el que incide la persecución por parte del gobierno estadounidense a las navieras que transportan el crudo a esta nación.

Ante la negativa de la administración nortea de venderle a Cuba equipos y piezas, la Empresa Exportadora e Importadora de Equipos para la Construcción se ha visto obligada a pagos adicionales a países de Europa y Asia, por fletes de hasta tres contenedores, con el consiguiente exceso de gastos por la

CUBA
VS BLOQUEO

reubicación geográfica del comercio.

Roger Planas Taquechel, director de la Empresa de Materiales de la Construcción en la provincia, explicó que otro problema está en la falta de

gomas de repuesto, por lo que se opta por el recape de estas en Santiago de Cuba, proceso que les alarga la vida útil; en igual situación se encuentran las baterías, motores y aditamentos electrónicos de equipos de carga.

El directivo añadió que la obsolescencia tecnológica limita los rendimientos productivos, ante lo cual emplean soluciones, generalmente mediante la innovación, como el aprovechamiento de elementos de otros equipos en desuso, o la búsqueda de apoyo en entidades homólogas de otras provincias ante la carencia de algunos recursos.

La política estadounidense contra este Archipiélago limita, además, la adquisición de tecnologías constructivas más eficientes, ligeras, menos consumidoras de materiales básicos y componentes energéticos.

● **Arturo Alberto MACHIRÁN REYES**

Premio del público Cubadisco 2021 para Virginia Guantanamera

La popular intérprete Virginia Orihuela Bigñotte se agenció el Premio del público en el Cubadisco 2021, con más de 40 mil votos online, gracias al disco de música infantil *Lo mejor de mí*, Virginia Guantanamera canta a Kiki Corona, álbum producido por la Empresa de Grabaciones y Ediciones Musicales, (Egrem) en el 2020.

Virginia, desde España, agradeció al público a través de Facebook por el apoyo incondicional para conquistar el galardón en esa categoría, estrenada este año en la más importante cita del disco cubano, y en la que compitió con creaciones de artistas reconocidos como Ivette Cepeda, Yaima Orozco, Maykel Blanco, Roly Berrío y Ovidio González & El Septeto Nacional Ignacio Piñero.

El lauro del público lo recibieron en La Habana familiares de Orihuela Bigñotte, de manos de Jorge Gómez



Barranco, máximo responsable de la Feria Internacional, y de René Baños, presidente del Comité del Premio Cubadisco.

Lo mejor de mí, agrupa 14 temas clásicos del cancionero infantil cubano, compuestos por el cantautor y productor Enrique (Kiki) Corona, entre ellos, *Tino el delfín*, *La ronda del pececito* y *La nana de las mariposas*, esta última cumple 35 años de su lanzamiento, a cargo de la Egrem.

Se trata de una producción peculiar, según confesara a la prensa Virginia, pues esta vez apostó por llegar al público más joven con un álbum realizado y editado de manera totalmente "telemática", a distancia, y aprovechando las nuevas tecnologías. De ese modo, se concibió la propuesta que tomó forma en tan solo 45 días y le mereció la cuarta nominación al Cubadisco.

Virginia Guantanamera, como le conoce el mundo artístico, fue premiada en 2019 con el álbum *Soy lo que soy*, en la categoría de Mejor Disco de Música Tropical Variada, difundida por Producciones Abdala, y ahora con el agasajo de sus seguidores en Cuba y el mundo, volvió a colocar su nombre en la historia de la industria musical discográfica de la Mayor de las Antillas.

● **Dairon MARTÍNEZ T.**

Incrementa la provincia superficie boscosa

Con más de 300 mil hectáreas (ha) cubiertas de bosque, equivalentes a un incremento del nueve por ciento en comparación con el último lustro, Blanca Yudith Pons, subdelegada del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente, calificó ese crecimiento como el logro más relevante del territorio en materia ambiental.

Además de contribuir a preservar el suelo, esas extensiones que expulsan a la atmósfera gran parte del oxígeno que consumen los guantanameros, 48 mil de esas ha corresponden a plantaciones establecidas, y 260 mil a bosques naturales.

La superficie total equivale a un índice de boscosidad del 50,55 por ciento, el cual se mantiene como el mayor del país, incluso, al restar las 3 mil ha de bosques, principalmente coníferas, afectadas en las postrimerías de abril pasado por un incendio de grandes proporciones en el Parque Nacional Alejandro de Humboldt.

Otro avance al cierre del ciclo estratégico 2015-2020, mencionado por la subdelegada de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente es el seguimiento y monitoreo de los indicadores de manejo forestal sostenible en el 80 por ciento de esa gran extensión.

Esas tareas miden la magnitud de los recursos forestales, sus funciones pro-

ductivas y protectoras, la conservación de la biodiversidad y las funciones socioeconómicas que en esas áreas tienen lugar, y su marco legal, político e institucional.

De 2016 a 2020, se cubrieron con especies protectoras, casi 8 mil ha en las dos cuencas hidrográficas de interés nacional que radican en el territorio: la Guantánamo-Guaso, principal fuente de alimento de la provincia, y la del Toa, la más caudalosa de las corrientes fluviales cubanas.

A esos logros se suma la generalización de 11 polígonos de conservación y mejoramiento de suelos, aguas y bosques, en los que predomina el manejo sostenible de tierras, dijo la entrevistada.

Las acciones favorecen a 847 ha, la mayor parte en el salinizado Valle de Guantánamo, donde radican las Cooperativas de Crédito y Servicios Mariana Grajales y Enrique Campos Caballero, abanderadas de esa gestión.

Ambas formas productivas, junto a la finca Los Cerezos, en el municipio de Imías, recibieron los beneficios del Programa Operativo 15 (OP15), financiado por el Estado cubano con la ayuda del Fondo para el Medio Ambiente Mundial (GEF), y tributario del Programa Nacional de Lucha contra la Desertificación.

● **Pablo SOROA FERNÁNDEZ**

Recibe bufete colectivo condición de Distinguido Nacional

El bufete colectivo Guantánamo 1, sito en Martí esquina a Crombet, recibió por sexta vez consecutiva la condición de Distinguido Nacional, que otorga el Sindicato de Trabajadores de la Administración Pública, en ocasión del Día del Trabajador Jurídico.

Niuris Cabrera, secretaria de esa organización sindical aquí, subrayó que el lauro "premia la calidad de los servicios que brindan a la población" y los instó a aspirar a la condición de Vanguardia Nacional, la máxima que se otorga a los colectivos por la ca-

lidad del funcionamiento sindical y del trabajo.

Durante el pasado año, el bufete prestó más de 6 mil 400 servicios jurídicos a las personas naturales, y se cumplieron los principales indicadores económicos, como el plan de ingresos en las dos monedas que circulaban hasta el reordenamiento monetario, y las medidas de ahorro de portadores energéticos.

Todo ello, en medio de un escenario "complejo y diferente" planteado por la COVID-19, que aunque limitó servicios que no se consideraron im-

prescindibles en buena parte del año, no impidió que al cierre de noviembre el colectivo de Guantánamo 1 honrara sus compromisos con las causas civiles, penales y de oficio.

Así fue ratificado por el funcionario del Comité provincial del Partido, Carlos Guzmán, quien felicitó al colectivo a nombre de la organización política que representa, y los llamó a "trabajar" en la formación de los nuevos juristas, "símbolo de continuidad y reserva para el futuro".

● **Lilíbeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Desmienten rumor sobre tsunami que afectaría a Guantánamo

El Instituto de Meteorología aclaró que es totalmente falso el rumor sobre un tsunami que afectaría a la provincia de Guantánamo.

A través de la red social Twitter, la institución científica llamó, además, a difundir la información para evitar el caos y el pánico.

"Es totalmente FALSO el rumor sobre un posible #tsunami que afectará a #Guantánamo. Difundir rápidamente para evitar el #caos y el pánico. #Cuba #ULTIMAHORA", refiere el mensaje.

Según especialistas del Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas, para que ocurra un fenómeno de este tipo deberá acontecer un sismo de gran magnitud en el mar, con un movimiento vertical en los bloques en la falla, para que produzca el llamado efecto de pistón, el cual es capaz de levantar una masa de agua y formar grandes olas.

Entre los lugares con características geológicas propicias para la ocurrencia de tsunamis está el llamado cinturón de fuego del Pacífico, donde se incluye la costa este de

América del Sur, y también Japón e Indonesia, pues todos los límites donde una placa choca con otra y se produce el proceso de subducción son los de mayores probabilidades.

Aunque en el norte de Haití y República Dominicana se tienen registros de terremotos que han generado tsunamis y daños humanos y materiales, no hay evidencia de que a Cuba haya llegado alguno que pudiera causar daños.

Los registros del Centro Nacional de Investigaciones Sismológicas indican que en la Mayor de las Antillas han tenido lugar terremotos fuertes, al sur, que no han generado tsunamis, solo leves perturbaciones al mar.

Es el caso de los sismos en la costa sur frente a Santiago de Cuba en 1766 y 1852, y el 14 de enero de 1907 el terremoto en Jamaica, el cual provocó deslizamiento de tierra submarino y, a su vez, un tsunami, pero tampoco hay evidencias de que haya afectado a Cuba. (ACN)

Garantizadas consultas médicas pos COVID-19

Tras superar la COVID-19, centenares de guantanameros asisten hoy a consultas médicas multidisciplinarias en las Áreas de Salud, donde se da seguimiento a su evolución y se detectan y tratan posibles secuelas de la enfermedad, para contribuir así a la recuperación integral de cada convaleciente. Las consultas están habilitadas en policlínicos de los 10 municipios de Guantánamo, con frecuencia semanal y prioridad para los grupos vulnerables, en especial, aquellos que cursaron con gravedad la enfermedad, muchos de ellos con comorbilidades o afecciones crónicas no transmisibles, que se conoce incrementan el riesgo de complicaciones en estos casos. (radioguantanamo.icrt.cu)

A favor del medio ambiente

Para promover el empoderamiento y participación infantil en la reducción de los riesgos de desastres y lograr la resiliencia ante el cambio climático desde

Desde la Web

las escuelas a las comunidades, la Dirección de Ciencia y Técnica, del

Ministerio de Educación en Cuba, y la Oficina del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia, desarrollan la campaña *Mi acción por el planeta*. La iniciativa, basada en principios de inclusión y equidad de género, aunar a niños, adolescentes, familiares y docentes de centros educativos de los poblados baracoenses de El Naranjo, La Perrera, Tabajó y Quiviján, así como de La Máquina, La Asunción, Chafarina, Santa Marta, Los Arabos, y La Punta, en Maisí. (venceremos.cu)

Nuevo reglamento para las agencias de viajes nacionales

El Ministerio de Turismo aprobó un reglamento para la actividad de las agencias de viajes nacionales, según el cual estas entidades son las únicas de su tipo autorizadas a realizar gestiones como la emisión, recepción y atención de viajeros, la representación de operadores extranjeros, y el diseño y comercialización de paquetes turísticos. (venceremos.cu)